

潮音寺だより

〈ホームページ〉 <http://www.ne.jp/asahi/choonji/namo/>

第232号
平成15年2月
電話 052-671-4831
ファックス 052-671-4856
E-Mail:choonji@aichi.email.ne.jp

〒456-
0034 名古屋市熱田区伝馬1-10-11

自策自励
自常住

〔出題〕

善導大師『往生礼讃』

玉置善雄作



セカセカは
いけませんぞ
仏の教えに
しつかりと
耳を傾けなさい
ウカウカも
いけませんぞ
余命は
日々刻々
減っているのです
身体が
動くときに
気概も
あるときに
考えるのです
励むのです
自身の
永久の安らぎを
得るために

七不退法

仏教興起時におかる中印度に、アジャータシャトル（阿闍世）といつ、マガダ國の王（在位前四九頃～四五九頃）がいました。彼は、仏典に登場する幾多の人物の中でも、ひじょうに「スマチックな経歴の持ち主であります。

父はビソビサーラ（頻婆娑羅）

王、母はヴァイテーヒー（毘提希）であります。伝説によると、父王に子供がなかつたので、占い師に問うと、一人の仙人が死後、王の太子として再生すると答えたので、王は待ちきれず、その仙人を捜して殺害してしまいます。かくして生れたのがアジャータシャトル（未生怨）であるといつのです。

長じてこの太子は、ブッダ（釈尊）に心むいたデーバダッタ（提

婆達多）にそそのかされ、父王を

獄中に幽閉してしまい、ついには餓死せしめて王位につきます。在位

期間中、周辺の敵国を併合してマガダ國を一大強国としますが、父王に対する自分の行為を悔いて、大臣ジーグアカ（耆婆）のすすめでブッダ（釈尊）に会い、仏教の熱心な帰依者となりました。

ブッダ（釈尊）は、この王の在位第八年の時に入滅されますが、その遺骨の一部を得て、都のラージヤグリハ（王舍城）に仏塔を建立し、またラージヤグリハ郊外で開かれた第一回仏典の結集のときには、必要な資材の一切を供与し、援助したといわれています。そして、三十一年の統治のち、王子のウダヤバドラに殺されたとも伝えられています。

そのアジャータシャトル（阿闍世）とブッダ（釈尊）には、こんな逸話が残されています。

ある時、マガダ國の大臣ジャータシャトル（雨行）が、アジャータシャトル（阿闍世）王の命によつて、ブッダ（釈尊）を訪ねてきました。そして、言上しました。

「王は、今、断じてアッジ族を討たんとの意図でいらっしゃいます。つきましては、そのことにつき、なんぞ世尊の仰せになりますれば、われにもなりし伝へよどい」といきました。

討伐の是非といつ、なんとも、物騒な詰問であります。といろが、ブッダ（釈尊）は、それには何も答えることはせず、「うしろから扇で風を送つていた弟子のアーリ

ナンダ（阿難）を顧みて問じかけました。

「アーナンダよ、この「」のも
ヴァラシジの人々がよく集会を辦
んでこないだろ？」

「世尊よ、彼らはよく集会
を開け、集まつもよこし聞つて
まわ。」

「何つか。集会がつましくつて
いへば、ヴァラシジには繁栄が期待
せらるぬ。衰え滅びる心配はある
まご。といひで、アーナンダよ、彼
らは、今もよくなまべき義務を果
たしてこなだらうか。」

「世尊よ、彼らは今も、力をあわ
せて、なすべき義務を果たしてい
るし聞きました。」

「何つか。彼らがよく為すべきい
じを為してこなへば、ヴァラシジは
榮えぬであらう。衰え滅びる心配

はあるまい。だが、アーナンダよ、
彼らは、昔からの『』今まで、よ
く従つて暮りしに違ひなか？」

「世尊よ、彼らは、足のりれたこ
とを破りか、立ゆて挺けよく従つ
てこぬよつて聞こしおります。」

「何つか。それがうまくいつて
る間は、彼らは栄えぬ。滅しのお
それはない。」

そのよつて続かで、ブッダ（釈
尊）は、ヴァラシジの人々が、古老
の尊敬、婦女子の保護、祖廟の崇
敬、聖者の尊重につつても、それ
ぞれいかに振舞つていいかを、それ
アーナンダに問いかけ、ヴァラシ
族には、繁栄が期待され、衰しの
おそれがないと、裁断したのでし
た。

大臣ヴァラシサカーラ（兩行
は、この仔細をアジャータシヤト

ル（阿闍世）王に報告をし、王は
ヴァラシジを征服する」とを斷念し
たといふもす。

さて、世界には、たくさんの民

族があり、やしら、それそれの榮
枯盛衰がありました。（も、立ち
荣えようとしに違ひ民族もあれ
ば、その存の危機に遭ひたれて
いる民族もあります。）

ブッダ（釈尊）がアーナンダ（阿
難）に問いかけた七つの内容は、
「七不退法」と如りかられてこま
す。民族の繁栄に関する七か条と
も云つべきもので、イフクや北朝
鮮ばかりではなく、我が日本にお
いても、その一つ一つを照らし合
わせば、物事の必要があつて
うだす。ついで、わが家庭に置
き換えてみると、いかがであります
でしょうか。

舍利 しゃり

「舍利」とは遺骨の「じゆご」、とくに仏陀の遺骨をさし、「仏舍利」としての舍利崇拝は仏尊入滅直後から始まり、舍利塔を建立して、舍利を供養、崇拝するというならわしが、中国・朝鮮・日本を含めてアジア諸国に広く伝わりました。仏舍利と称すものは、東南アジアの仏教国を中心に世界中いたるところでまつられていました。

舍利とはサン스크リット語のシャリーラを翻訳した語で、もともとは身体の「J」とですが、複数形のシャリーラー「J」が意味する「遺骨」が転用されたようになつたようです。

住職通信

自分自身に
克つことは
多くの人に
勝つより
一層まさる



常に尊ばれ、八つの部族の人々が自分の国に仏舍利を持ち帰り、舍利塔を建て、後世そこから世界に舍利等が広まりました。仏塔崇拝が大乗仏教興起の要因の一つにあげられるほどで、仏教史上舍利崇拝のはたした役割は非常に大きといわれています。

(ひろおおや
『仏教藝術』)



▼感謝 その6

新築庫裏へのJ寄付を、上村白

男様、伊藤ハ重子様より頂戴いたしました。
心より感謝申上げます。

▼本山団参

本年の御忌会（四月）において、副住職が、始経師という大役を仰せつかりました。今から少々緊張しております。されば、檀信徒の方々と共に、「本山にお参り出来たらと考えております。後日改めて「J案内申し上げますので、ご参加下さいますようお願いいたします。

▼表紙

今年の表紙の作品は、玉置善雄・みち子「J夫妻による紙細工の労作です。他にも、宝船や鶴などたくさん頂戴しました

▼ギシギシとワイパーは凍て演歌聴く沐魚